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作为一名观测者，长沙市

野生动植物保护协会会长周灿

英��，�����������，������������������

动的前几年，协会每年都会组

织好几��会��前������会��前�����会��前����

观鸟，��观测�的鸟�����观测�的鸟���观测�的鸟���

数量是�����的，��������的，���的，���，�����

�者��������，��一��������，��一������，��一

艘采砂船，那�正�搭棚子，

�区的版图上密密麻麻，都是

人��采的痕迹。”

为此，2013 年�始，周灿

英带领着工作人员和志愿者持

续����区��鸟�巡护工

作，�每年 11 月至次年 2 月，

周灿英就会��东、南���

区域，对伤害、盗猎鸟�的人

进�劝阻，也会�村庄给渔民

做护鸟的宣传，���前��，���前�����前��

会绘制一张图，上�标注好巡

护哪个片区，可能存�的问题，

提前做好预案”。。

�成片的候鸟落地，肯定会

��区周边吃农民地�的菜。”

一次�南���区周边，正值候

鸟迁徙、栖息的�段，周灿英遇

见了一个五六十岁的老人，老人

�菜地边�了好几张�����了好几张����了好几张����

鸟。�把���那，就是为了防

鸟�啄菜，也不是故意想伤害候

鸟，但���情况�，要让村民

意识�、做�护鸟是���的。”�、做�护鸟是���的。”、做�护鸟是���的。”

�跟村民交流�程中，周灿英�周灿英��

要不断重复、努力把道�、法律

法规讲明白，让他�对美好的环

境产生荣誉感和认同感，能够自

觉遵守�似的保护条例，甚至还

能阻止外�的破坏�为，��为，��为��为

他�才是生活���的人”。。

周灿英回忆，第一次�老

人家��，老人不以为然。第

二天又�劝导，老人�始慢慢

听志愿者�的劝�，��了第三

天��又�了，�耐心的劝导

��，老人决定撤��鸟�，

但他也提出了一个问题��的

东西受�鸟的伤害，谁�给�

补偿？所以后�，���区的

生态补偿机制也建立起�了”。。

�志愿者的努力�，��

�周边居民的环保意识��了

加强，而此�，���生态环

境整�工作也�逐步�序地推

进中。

�如今，大通�已经重现了

范仲淹笔�的‘春和景明，碧波

万顷’的景象。”2023年1月15日，

关心作为�南省第十四届人大代

表，走上了�南省两会代表通道

�，通�媒体，向大�介绍如今

大通�的模样。

关心��今日女报 / 凤��

者，大通�由原�的�水�荒漠”

转变为�水�森林”，�区水草

覆盖区域�水清澈见底，水体透

明�最佳�期达� 2.6 米，大�

水质总体达�是Ⅳ�。与此同�，

大通�的水生植物、水生动物

逐渐增多，现已�录�底栖动物

11 �，鱼� 30 余�。良好的生

态环境吸引了�冬的候鸟，2019

年，上千只小天鹅首次现身大通

�，每年�此�冬的小天鹅数量

越�越多。2021 年、2022 年国

家一级保护动物白鹤、青头潜鸭

也纷纷�大通�安家。除此�

外，国家二级保护动物白琵鹭等

珍稀鸟�也纷纷�大通�落户，

�大通�实实��成为了鸟�的

天堂”。

同样的改变也发生����

内。

�2015 年，政府部门提出了

� 2025 年要让���水中的总

磷浓�达�国家规定的标准0.05

毫克 / 升的目标，���很悲

观地认为，�简直是不可能的，

�起码要几十年的�间。”李��

强���者，经���，�了

2022 年，西、南����体达�西、南����体达�����体达��体达�

Ⅲ�水质，�体总磷浓�已经�总磷浓�已经�

��了0.060 毫克 / 升，���已

经非常接近，非常�希望实现�

个目标”。。

水环境的改变推动了水生态

的修复，水生植物��越�越

多，�吸引了不少�冬水鸟前�

栖息，据了解，2023 年 1月 , �

��越冬水鸟同步调查�录水鸟

37.83万只 , 数量较 2015 年增加

了1.5 倍 , 国家重点保护鸟��

�与数量逐年增加 , 国家�十四

五”抢救性保护的极�濒危物

�黑脸琵鹭�隔五年再次现身。

不仅如此，2022 年，周灿英

的团队收����区一位村民的

报�，说�自家屋前发现了穿山

甲。�穿山甲是一�濒临灭绝的

生物，��分析后本觉��不可

能。”抱着怀疑的态�，周灿英

带队前�岛上实际查勘�，确实

发现了穿山甲活动的轨迹，还发

现了两个疑似�穴。周灿英觉�，

�是���生态的一�裂变，�野

生动物的回归，也是对�区生态

环境改善��的一�映证”。。

�整个����都不知道已

经走了多少遍。”根据多年的巡

逻经历和对江豚的熟悉程�，

何大明手绘了���江豚分布

图，数米长的手绘图�甲板上铺

�，每隔几厘米，图纸上便会出

现一次江豚的身影。他欣喜地�

��者，随着对江豚的保护力�

越�越大，���内的江豚数量

已经从 2011年的不� 80 头，增

加� 2022 年的 160 余头。

�何大明的影响�，不少上

岸的渔民转身加入�何大明的队

伍中，做起了巡护员，何大明的

�益队伍日益壮大，前几年，他

的儿子何东顺也加入�守护江

豚的队伍中。何大明���者，

现�，他�的守护范围已经不仅

仅是江豚，还�����范围内�����范围内���范围内

所�的野生动物。

和家人�岸上定居后，刘静

继续自己的风干鱼生意，只不�

将以前从���获的鲜鱼换成了

生态养殖的翘嘴鱼，�加工制作

成风干鱼，�抖音和视频号上直

播带货。�靠�吃�，如今换了个

吃法，家�的生意比从前更好。”

�年一年，刘静通�微信平台卖

风干鱼的收入就�400万�。原�。原。原

本担忧上岸后无法维持家�生计

的父亲刘平也�始����，�刘平也�始����，�也�始����，�

动参加了护鱼巡逻队。�除了�年，

父亲每年都会参加、上船，然后

�巡逻，如果��周边还�人钓

鱼，就会劝他�上岸。”

刘静���者，变美的不只

是退�渔民的新生活，还�陪伴

自己长大的���。春天是��

�的枯水期，水位退�后，裸露

的滩涂长出了青草，远远望�，

像一块绿油油毛绒绒的大毯子，

每���都会吸引不少附近的

居民和游客都会�滩涂上玩耍；

而�了丰水期，���一望无际，

�不�堤，船��进�，旁边的

白色的浪会掀起�，还�鱼可以

跳上船，鸟也�空中飞。

刘静计划着，等涨水了，自

己想再上一次船，给直播间的粉

丝�也�����的美景。

变美的不仅是洞庭湖，更是新生活

�����的�

��程中，2015 年是

一个重要的转折点。”

李�强说，和国内��强说，和国内�强说，和国内�

他大型�泊�比，��比，�，�

��水质较好，但总

磷超标问题一直是影

响���水环境质量

的重要�素。李�强�强强

���者，���是

典型�水性�泊，输

入性磷�源广泛，湘、、

资、�、�四水都要�、�、�四水都要��、�四水都要�、�四水都要��四水都要�

入���，2003 年至

2015 年，����体�体

水质�要以Ⅳ�、�Ⅳ�、��、��

�为�，超标��物为总磷，�为�，超标��物为总磷，�超标��物为总磷，���物为总磷，�

2015 年���总磷浓�较高，

达� 0.112 毫克 / 升。。

为了让���恢复�沙鸥

翔集、碧波万顷”的景象，�

南省委省政府采取了一系列措

施。从出台《���生态环境

专项整�三年�动计划（2018—

2022 年）》，�集中实施杨树清

�、退耕还湿、矮围拆除等工程，

多措并举。

李�强���者，���

生态环境��的力�是前所未

�的。�中，大��生长����中，大��生长���大��生长���

�湿地的欧美黑杨对于���

生态的影响是巨大的，�黑杨

根系发达，耗水量大，大��

�植使湿地水分减少，高大茂

盛的枝叶使鸟�无法落地栖息

地，影响鸟�生存”。�此，�

区��了清�杨树的�动。2017

年，���核心保护区12800 余余

亩欧美黑杨已经�部清���。欧美黑杨已经�部清���。

不仅如此，为了整�排�进��

�的工业废水，省委省政府关停

了�区周边 290 多家造纸厂。

2018 年 4月 25日，习近平

总书�乘船考察长江，抵达石

首港。随后，驱车一个多小�

���南岳阳，考察了位于长

江沿岸的岳阳市君山华龙码头，，

习近平总书�勉励大家继续做

好长江保护和修复工作，守护

好一江碧水。

习近平总书�关于�守护

好一江碧水”的嘱托，激起了

岳阳市乃至�省关于��生态

优先、绿色发�”工作上的奋

发作为。

2020 年 1 月1日起， 长江

实施十年禁渔，靠长江�鱼为

生的近 30万渔民洗脚上岸，谋

求生计。���水域更是将�

�禁渔�间提前�了2019 年 12

月20日。

与渔民上岸同�进�的，是

���内外一系列环境整��

��的养殖�箱被清�，沿�

岸线1000 米范围内不再允许规

模养殖畜禽，所�砂石码头和

堆场被拆除，不少临��区建

了�水处�设备，�区挨家挨

户收集废弃的鱼内脏，并及�

清运�镇上的垃圾转运站。李

�强透露，不仅对���及周强透露，不仅对���及周

边��了��，�关部门还对

�入���的湘江、资江、�水、

�水进�了��，确保流入�

��的河水达标。

岳阳市妇联同样�极投入�

�守护好一江碧水”的�动中

�，巾帼志愿者�参

与�护鸟、护渔、护

水、护草和沿�植树

造林、垃圾清�、水

��防�等志愿�益

活动，细致地向居民

讲解�守护好一江碧

水”该如何落实�点

滴生活中。

��第一次见�

大通��，和现��

�不一样。”益阳南�

��自然保护区大通

�区管�局�局长关�局长关关

心��今日女报 / 凤

��者，大通�位于

整个���水域中心，历史上曾

与���是一体的，但随着江

�关系的演变和围�造田的人为

原�，大通�逐渐与���分

割，但大通�水依旧流向���。

2017年，关心第一次�大通��，

�水浑浊，富营养化严重，�中

的沉水植物接近消失，经�检

测，�水水质为劣��水，�整

个�就像一个大型的养鱼塘”。。

第二年，关心入职益阳南�

��自然保护区大通�区管�

局，成为一名环境保护工程师

�，�发现，经�一年的��，

大通��了明显的改变，以轮

叶黑藻、苦草为�的水生植物

逐渐恢复，��也�了底栖动

物的身影。

为了进一步恢复大通�的生

态系统，管�局引进了水草苗，

雇佣了�地的居民进�生态�

植，��也为�地上岸的渔民解

决了一部分就业压力”。关心说，

��生态环境并不意味着不�

及�地居民的生活，随着��的

深化，大通�周边的产业也发生

了大转变，临�1000 米范围内

的 7000 多亩精养鱼塘，��退

养，改�水草，为退养渔民找�

了新的收入�源。

退捕禁渔、生态治理，大湖逐渐恢复往日生机

建起生态补偿机制，����������，����������

（上接 06 版）

上岸后，刘静继续做着风干鱼的生意，只不过，晒的鱼从在洞庭湖里
捕捞的鱼变成了生态养殖的鱼。

关心（左）和同事在南洞庭湖区开展湿地植被调查。


